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Una mejoría en el servicio eléctrico experimentamos 
los camagüeyanos los últimos días de la semana que 
culmina, tras jornadas muy tensas de elevados déficits 
por falta de capacidad de generación —la mayoría de 
las fechas desde que inició el mes, sobrepasó los 100 
MW en el horario pico y en buena parte del diurno, de 
144 apagables en la provincia.

Este “respiro” está condicionado por la entrada en 
funcionamiento de varias unidades de diferentes cen-
trales termoeléctricas del país. No obstante, el estado 
de deterioro y obsolescencia de dichas industrias se 
mantiene y, como se ha explicado, no será hasta fi-
nales de año que el sector electroenergético esté en 
mejores condiciones financieras y de recursos para 
acometer las reparaciones e inversiones necesarias.

En el Consejo Energético del territorio se adoptan 
a diario las decisiones respecto a la programación de 
apagones, un cronograma que solo puede cumplirse 
cuando el déficit no sobrepasa los 70 MW.

En los días más difíciles a inicios de semana, por 
ejemplo, la opción fue brindar el servicio por al me-
nos tres horas en todos los circuitos de la provincia, 
tiempo insuficiente para las tareas domésticas y el 
funcionamiento normal de las entidades, pero que in-
tentó que cada quien dispusiera de un mínimo para 
las labores más urgentes.

El Grupo Temporal del Consejo de Defensa Provincial 
evalúa varias veces en la semana el impacto de la cri-
sis electroenergética y orienta a las autoridades de los 
municipios conocer al detalle a través de los grupos 
comunitarios las principales dificultades que afecten 
a cada familia y buscar alternativas para su solución.

“Que ninguna persona se acueste sin comer o tomar 
agua” constituye máxima repetida una y otra vez en 
los encuentros de trabajo. En tal sentido, han indicado 
incrementar los puntos de venta de comida elaborada 
y extender sus horarios, y atender con el hoy limitado 
servicio de pipas los lugares que más dificultades 
muestran con el abasto de agua. Respecto a estas ne-
cesidades vitales, se ha dado prioridad a los edificios 
altos de la ciudad de Camagüey, con el apoyo de diver-
sas entidades e instituciones estatales.

A la par, se chequea el desarrollo de las actividades 
esenciales en sectores claves como Salud y Comuna-
les, sin descuidar tareas urgentes como la producción 
de alimentos.

Federico Hernández Hernández, integrante del Co-
mité Central del Partido y su primer secretario en 
Camagüey, ha insistido en que lo más importante en 
tan complejas circunstancias es la escucha oportuna 
a las insatisfacciones de la ciudadanía, prever qué 
problema mal atendido o sin explicar puede desen-
cadenar un justo reclamo popular y garantizar que 
funcionen adecuadamente los mecanismos para que 
las personas obtengan información y comuniquen sus 
preocupaciones, para que no haya incertidumbre ni 
desconfianza.

En nombre de su pueblo 
agradecido, la Federación Es-
tudiantil Universitaria (FEU) 
en la provincia reconoció, en 
la tarde-noche de este lunes, 
la labor solidaria de los hijos 
de esta tierra en la región oc-
cidental del país tras el paso 
del huracán Ian, como parte 
de las actividades del décimo 
Congreso de la organización en 
las universidades Ignacio Agra-
monte y Carlos J. Finlay.

Junto a una parte de los tra-
bajadores que ya regresaron 
a casa, recibieron también el 
reconocimiento familiares de 
los que todavía impulsan la 
recuperación en los territorios 
afectados por el fenómeno 
meteorológico, pertenecientes 
a los sectores eléctrico, de las 
comunicaciones, hidráulico, 
agropecuario, construcciones y 
azucarero.

“Se les extraña, pero sabe-
mos que están cumpliendo con 
el deber de la solidaridad”, dijo 
Ailén Bencomo García, familiar 
de un trabajador petrolero que 
fue de los primeros en partir a 
la zona del desastre, y los instó 
a estar allá mientras quede 
una esperanza por levantar, 
“porque aquellos son cubanos, 
hermanos”.

A nombre del pueblo ca-
magüeyano, de la gente agra-
decida de Cuba, Roberto 
Carrazana Carballo, presidente 

de la FEU en la Universidad 
de Ciencias Médicas de Cama-
güey, resaltó el gesto altruista 
de esa versión moderna de la 
caballería de Agramonte, en 
tiempos en los que es mucho 
más difícil alejarse de casa y 
aseguró que en el futuro, no 
muy lejano, una vez graduados, 
a los muchachos que hoy reco-
nocen la nueva labor solidaria, 
inspirados en este ejemplo, les 
tocará también partir a brindar 
su brazo a los más necesitados.

Al acto acontecido en la Plaza 
de la Revolución Mayor Gene-
ral Ignacio Agramonte Loynaz, 
asistieron las máximas autori-
dades políticas y gubernamen-
tales de Camagüey, así como la 
integrante del Consejo de Es-
tado, Karla Santana Rodríguez, 
presidenta nacional de la FEU. 

AGASAJO PERMANENTE A LOS 
ELÉCTRICOS

También esta semana la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba 
(CTC) en Camagüey y autorida-
des políticas y gubernamenta-
les reconocieron el abnegado 
desempeño de mujeres y hom-
bres del sector eléctrico en 
medio de la actual contingen-
cia electroenergética del país, 
según publicó el sitio web de 
Radio Cadena Agramonte.

En el agasajo trascendió el 
esfuerzo y compromiso del co-
lectivo del despacho de carga, 
por la intensa labor durante 

la avería en el Sistema Elec-
troenergético Nacional (SEN) 
para reducir las afectaciones, 
por lo cual destacaron a una 
veintena de trabajadores.

Desde la distancia se felicitó 
al contingente Ignacio Agra-
monte que se encuentra en 
Artemisa, provincia afectada 
por el impacto del huracán Ian, 
donde ayudaron en la recupe-
ración en los poblados de Ba-
hía Honda, Harlem, Orozco, el 
Morrillo, entre otros.

Vía telefónica, el director de 
la Empresa Eléctrica Camagüey, 
Pedro Delgado López, al frente 
de ese grupo en el occidente 
del país reconoció y agrade-
ció el esfuerzo de cada uno 
de ellos y el apoyo de los fa-
miliares. Actualizó al colectivo 
acerca de las responsabilida-
des que durante los próximos 
días asumirán en el municipio 
San Juan y Martínez para lograr 
la vitalidad del servicio eléc-
trico en Pinar del Río.

Yannele Torres Cruz, supervi-
sora y secretaria de la sección 
sindical, recibió a nombre de 
las operadoras del Centro Te-
lefónico 188 88 un reconoci-
miento por la profesionalidad 
y la información necesaria en 
un contexto complejo en el que 
existen dificultades en las te-
lecomunicaciones, informó la 
página en Internet de la radio 
agramontina.

Mejora la corriente, pero 
aún no llega toda la luz

Camagüey 
reconoce 
a sus hijos 
solidarios 
Por Jorge Enrique Belisario 
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Daicar Saladrigas González

María Esther Pérez recibió los reconocimientos de sus hijos José Carlos 
y Luis Mariano del Risco Pérez, obreros de la Empresa Eléctrica de Ca-
magüey, de manos de las máximas autoridades de la provincia.



Opinión2 Adelante

Directora: Daicar Saladrigas González
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres
Jefa de Información: Carmen L. Hernández Loredo
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL
DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA 

Fundado el 12 de enero de 1959

Redacción: Cisneros No. 306
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu
Impreso: Empresa de Periódicos UEB Gráfica de Villa Clara

adelante.cu

Búscanos como 
Periódico Adelante en

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

22 de octubre de 2022

Trabar o trabajar: el 
dilema de la autonomía

Catauro
A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

POR LAS ORILLAS DE UN RÍO
Con razón se alarma la vecindad de la 

calle Triana, área inmediata al puente 
sobre el Hatibonico y convertida por 
el esfuerzo de varios organismos en 
atractivo paseo orillado al emblemático 
río. Arbolado, bancos, jardines y paseo 
peatonal, además de facilitar el ac-
ceso hacia y desde el Casino Campestre 
constituyen una nota para disfrutar. Sin 
embargo, personas desaprensivas han 
convertido ese entorno junto al puente 
en basurero donde se arroja todo tipo 
de desperdicios. La alerta nos la remi-
ten desde la propia comunidad, aunque 
en nuestro criterio, si bien la queja re-
sulta razonable, también lo es pensar 

que algún que otro ciudadano del lugar 
también interviene en ese arrojar basu-
ras en el hermoso paraje.

SACOS COLECTORES EN DEMANDA
Por largo tiempo el servicio de co-

ches, en especial los que nacen en el re-
parto La Vigía, tuvo su piquera en áreas 
“abandonadas” frente al antiguo club 
ferroviario, extremo de la calle Benavi-
des, después de permanecer otro tanto 
en Capdevila. Posteriormente se muda-
ron hacia Rotario, zona más próxima, 
pero más poblada. El caso ahora es 
que la no exigencia del uso de los sa-
cos colectores para el estiércol provoca 
múltiples malestares para los vecinos, 
no solo por el mal olor (mezclado con 
los orines resulta indescriptible e inso-
portable) y los resbaladillos que deben 
sortear a lo largo y ancho de la vía y 
las aceras, sino porque tales desechos 
ya secos se convierten en un peligroso 
polvo verdeamarillo que se cuela por 

puertas, ventanas, hasta camas, mesas 
recién servidas e incluso los pulmones. 
De ese y otros trastornos provocados 
por esos necesarios medios de trans-
porte se queja con razón el vecindario. 
Comunales, Transporte, Gobierno Muni-
cipal y cuantos deban, tienen la palabra. 

DE PACIENCIA CHINA
Pues bien, revisada la queja de la ciu-

dadana Blanca Nieves Rodríguez, vecina 
de la calle Independencia No. 110, en la 
ciudad de Camagüey, sobre el muy mal 
estado de su vivienda, dañada durante 
el ya lejano huracán Ike, y por lo que 
fue trasladada de forma provisional a 
un alojamiento situado en la calle B No. 
73 en el reparto San Rafael, la Oficina 
de Atención a la Población en Vivienda, 
14 años después, revisa el caso y comu-
nica que la demanda está pendiente de 
solución por la Dirección Municipal de 
la Vivienda, asistiéndole la razón a la 
compañera en los planteamientos rea-

lizados. Agregan que se ha alertado al 
Gobierno para que se accione, teniendo 
en cuenta que del caso ha de ocuparse 
el Consejo de la Administración Muni-
cipal. Esperamos que no transcurran 
otros tantos años para resolver el caso.

UNA CEBRA EN LA CARRETERA
Solicita Marisol Saavedra Rodríguez, 

vecina de calle D No. 79, en Albaisa, 
en la ciudad de Camagüey, ayuda para 
gestionar con Tránsito la posibilidad de 
colocar una cebra de cruce peatonal a 
la entrada del reparto Paco Borrero. 
Explica la lectora que este es un tramo 
muy peligroso donde han ocurrido va-
rios accidentes de tránsito. El asunto no 
solo compete a los vecinos, reflexiona; 
corren peligro asimismo los niños que 
viven en zonas alejadas de Albaisa y 
sus alrededores, porque necesaria-
mente tienen que cruzar esa importante 
avenida para esperar la guagua en la 
parada.

Destrabar las fuerzas productivas, dinamizar la 
economía, dar autonomía a la Empresa Estatal 
Socialista, son propósitos de la dirección del 

país desde hace unos años; sin embargo, los resulta-
dos evidencian una brecha entre lo que se orienta y lo 
que en realidad se concreta o se deja de concretar al 
empresariado cubano.

Partamos de una premisa: la bilipendiada empresa 
estatal constituye el principal motor de la econo-
mía cubana. No lo digo yo, está bien explicado en los 
fundamentos económicos de la Constitución de la 
República. 

Entendamos también que debe hacerlo agredida y 
fuertemente golpeada por las condiciones actuales 
de la economía cubana, transversalizada por el im-
pacto del bloqueo, las trabas internas que persisten 
(y no pocas), la falta de creatividad de los empresa-
rios y los frenos a aquellos que sí son creativos y hoy 
son solo adelantados a su tiempo, incomprendidos. 

Esto último conlleva a que para otros resulte más 
fácil evitar buscarse problemas y esperar indica-
ciones que luchar contra los molinos, el viento y la 
marea. Subyace el miedo a tomar decisiones que des-
pués puedan cuestionarse por los órganos de control 
o las estructuras superiores. Por tanto, los números 
rojos se adueñan de la economía cubana y la vida si-
gue igual.

A pesar de las medidas y más medidas para la ren-
tabilidad y autonomía; sin embargo, más de 500 em-
presas cerraron con pérdidas el año pasado y aquí en 
estas páginas analizamos algunas de las causas. Lo 
triste es que muchas no han variado de un calendario 
a otro. Continúan las cadenas de impagos, las utilida-
des excesivas generadas fundamentalmente a costa 
de los precios y no de más producción, los problemas 
de contratación, los pagos sin respaldo productivo. A 
estos que parecen históricos hay que sumarles el im-
pacto de la tarea ordenamiento, tan distanciado tanto 
del diseño modelado que llevó a entidades muy efi-
cientes a la quiebra.

Este 2022 es previsible que muchas repitan en la 
lista roja. Todavía quedan demasiados directivos que 

en lugar de buscar variantes, estudian justificaciones 
para al final del año llenar un expediente de pérdidas, 
y las producciones de bienes y servicios que debieron 
llegar al pueblo quedan para el olvido o para que es-
peculadores y abusadores aprovechen sus ausencias, 
porque es el empresariado cubano el que tiene la mi-
sión de competir y ganar esta carrera.

Ahora bien, la competencia tiene que ser leal, en 
igualdad de condiciones, y no es así mientras haya 
falta de flexibilización en el sistema de planificación 
en la autodeterminación de los dineros que no per-
mite trabajar con mayor disponibilidad financiera, la 
incorrecta utilización del “certificado de liquidez” (CL) 
como una doble moneda, las exigencias de provee-
dores monopólicos de un por ciento en MLC a enti-
dades que no lo generan y que no tienen dentro de 
su objeto social principal obtenerlo, condenándolas 
doblemente, así como la constante variabilidad de los 
precios de las materias primas y los insumos.

Se impone pensar una reestructuración del sistema 
empresarial cubano —tampoco lo digo yo, lo ha de-
mostrado la ciencia— que elimine estructuras que 
no aporten, dé verdadera autonomía de gestión para 
definir proveedores, clientes, precios, salarios, des-
centralización de la liquidez, que garantice relaciones 
transparentes y legítimas entre todos los actores y 
elimine limitaciones del sistema bancario que impi-
den el eficaz acompañamiento de las empresas.

Urge terminar el divorcio entre la política aprobada 
para destrabar la empresa estatal socialista y las tra-
bas que imponen los niveles intermedios. Dejemos a 
nuestros empresarios serlo, dentro de la ley, obvio, 
pero sin mentalidades cerradas, legislaciones no 
ajustadas a los tiempos que corren y que constituyen 
obstáculos infranqueables, frenos productivos. 

Los demás actores son importantes, incluyendo a 
los privados, pero mientras la mayoría decida que los 
fundamentales medios de producción estén en ma-
nos del pueblo, es y será prioridad destrabar y poten-
ciar el rol que debe jugar en la economía cubana la 
Empresa Estatal Socialista.

La Jornada por el Día de la Cultura Cubana culminó con una gala 
en la Plaza de El Gallo y actividades en varias instituciones de 
todos los municipios. El 20 de octubre había iniciado con el tra-
dicional homenaje de la Oficina del Historiador al Himno de Ba-
yamo en el Parque Agramonte. También ese día la Brigada de Ins-
tructores de Arte José Martí celebró sus 18 años de arduo bregar.
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Por Gilberto Rodríguez Rivero

“El maná no cae del cielo”, parece ser 
la frase popular que mueve por es-
tos días a cientos de personas hacia 

tareas agrícolas para respaldar la pro-
ducción de alimentos. La convocatoria, 
promovida por el movimiento sindical, 
está dirigida al cambio de las labores 
habituales en determinados días por la 
siembra de cultivos varios de los llama-
dos de ciclo corto.

Esta semana, el personal del Inder en 
el municipio de Camagüey contribuyó a 
alistar canteros para la próxima siem-
bra de hortalizas como tomate, lechuga 
y pepino en el organopónico Tínima, el 
mayor de su tipo en la provincia.

Con un patrimonio de dos caballe-
rías y un área neta de 7,6 hectáreas, la 

instalación tiene la responsabilidad de 
entregar productos a organismos prio-
rizados como Educación y Salud, y ex-
pende a la población en forma directa y 
mediante privados autorizados.

Según Ángel Lores Pozo, jefe de pro-
ducción, este respaldo es muy impor-
tante, “llega en un momento preciso, 
pues necesitábamos alistar las tierras 
para ejecutar la siembra de artículos 
con miras al fin de año”.

Con más de mil canteros, con riego 
localizado, el “Tínima” exige para su ex-
plotación de una fuerza laboral ahora 
incompleta, pese a la contribución ha-
bitual del Minint y el Ejército Juvenil del 
Trabajo. “Siempre vamos a necesitar 
más brazos”, afirmó el funcionario.

Caridad Oliveros, secretaria munici-
pal del Sindicato de Trabajadores de la 

Educación, la Ciencia y 
el Deporte, refirió que el 
llamado tuvo una rápida 
acogida. El Inder aportó 
más de 300 profesores, 
técnicos, especialistas y 
directivos.

Dentro de la estrate-
gia de la provincia para 
crecer hasta unas 40 000 
hectáreas sembradas en 
total, se popularizan tam-
bién las movilizaciones 
los fines de semana.

En el norteño municipio 
de Sierra de Cubitas, uno 
de los objetivos principa-

les es el rescate de los cultivos varios, 
toda vez que en esos fértiles suelos 
rojos descansó, durante años, el peso 
fundamental de la obtención de di-
versos renglones, liderazgo que se han 
propuesto recuperar con el aporte de 
sus 11 máquinas Fregat, ahora siete en 
explotación.

Los reclamos poblacionales de bajar 
precios y mantener ofertas estables de 
plátano, calabaza y yuca exigen que se 
trabaje con mayor sistematicidad en el 
autoabastecimiento local. Raúl Alejan-
dro Bárcenas González, director de la 
Empresa Agropecuaria, manifestó que 
recientemente cosecharon soya, maíz, 
calabaza, y se incorpora la malanga.

La jornada del pasado domingo sir-
vió como escenario también para reci-
bir a nuevos jóvenes en las filas de la 
UJC. Y como el lenguaje de la solida-
ridad distingue en estos días la coti-
dianidad de todo el pueblo, se premió 
allí el ejemplo de Yulieski Puerta Por-
tales, trabajador de Acopio, quien 
marchó a Pinar del Río con una carga 
de alimentos en apoyo a ese territorio 
afectado por Ian.

Las negras tierras de Jimaguayú se ha-
bían vestido de esfuerzo obrero el do-
mingo anterior, cuando se recordaron 
los 29 años de concebidas por Fidel las 
Unidades Básicas de Producción Coope-
rativa (UBPC), desde las áreas agrícolas 
de desarrollo de la “Combate de Pa-
checo”, donde se plantaron cinco hec-
táreas de yuca.

Con más de 3 000 trabajadores vin-
culados al sector, y una buena “salud 
financiera” en sus UBPC, Edgar Alcalá Ál-
varez, delegado municipal de la Agricul-
tura, reconoció los aportes de leche a la 
industria, y la fortaleza en la cosecha de 
cultivos varios.

Marbelys Oms Villavicencio, secretaria 
del Sindicato Provincial de Trabajado-
res Agropecuarios, Forestales y Taba-
caleros, puntualizó que se propusieron 
plantar no menos de 200 hectáreas de 
yuca y plátano en todos los municipios.

La distinción Marcos Martí Rodríguez, 
instaurada para estimular a quienes du-
rante 20 y 25 años mantienen sosteni-
dos resultados en su labor, la recibieron 
Higinio Valdivieso Nieves, Mirtha Vila 
Gutiérrez, José Álvarez Rivero y Róger 
Saborit González.

El trofeo Por una Agricultura Sosteni-
ble recayó en las entidades Combate de 
Pacheco y Patria o Muerte, y en el orden 
individual la obtuvieron, entre otros, 
Elisando Ramírez, Rafael Cutiño, Ramón 
Pérez, Edenio Escobar y Edita Torres.

Kely Álvarez, primera secretaria de la 
UJC en Camagüey, premió con la distin-
ción 60 Aniversario, al joven Rolando 
Martínez Cutiño.

Federico Hernández Hernández, pri-
mer secretario del Partido en la pro-
vincia, quien participa en cada jornada 
productiva dominical, resaltó la urgen-
cia de continuar trabajando, día a día, 
en la seguridad alimentaria, de alta 
prioridad para el país.
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Foto: Gladys Daylin Morera Cordero (Radio Cadena Agramonte)

Tras más de cuarenta años de explotación, el Com-
binado Cárnico de Camagüey, que llegó a ser en la 
década del ‘80 del pasado siglo el mayor de Amé-

rica Latina, entra en un proceso inversionista, enfoca-
do a modernizar los flujos productivos con tecnología 
de punta, elevar los rendimientos y aprovechar cuanto 
subproducto sea posible de la masa vacuna y porcina 
llevada al sacrificio.

El programa, concebido en 2016, forma parte del Pro-
yecto de Desarrollo Ganadero (Prodegan), aprobado 
por el Grupo Empresarial de la Industria Agroalimen-
taria, bajo un esquema en el que interviene una ins-
titución internacional, y el encadenamiento de bases 
productivas de la Agricultura, la Industria Láctea y la 
Empresa Cárnica Camagüey. 

Según explicó Raúl Ramírez Rodríguez, máximo di-
rectivo del Cárnico agramontino, la ejecución del am-
bicioso plan comprende la línea de sacrificio animal y 
la empacadora para el aprovechamiento de los comes-
tibles generados durante la matanza.

Prioridad uno tiene en este momento la primera, a 
un costo de 17 millones 611 mil 700 pesos, para ase-
gurar que los avances de la inversión no interfieran el 
ritmo en el momento del pico de ejecución, señalado 
para los primeros meses de 2023.

Durante el recorrido por la unidad empresarial César 
Escalante, nombre que lleva el Combinado, instalado 
en la Circunvalación, Federico Hernández Hernández, 
primer secretario del Partido en la provincia, conoció 
de primera mano todo lo que acontece en el plano 
inversionista.

El alto nivel de obsolescencia del 
equipamiento tecnológico, el deterioro 
constructivo de las áreas del proceso y 
el insuficiente sistema de tratamiento 
de residuales determinaron la inter-
vención. Se ve favorecida, entre otras 
razones, por la tradición y la vasta ex-
periencia productiva, la suficiencia para 
asumir el proyecto y la garantía de mer-
cado, sin descuidar la calidad e inocui-
dad de los alimentos.

En el área de embutido, el dirigente 
político intercambió con los trabajado-
res en plena faena. Razonó con ellos la 
cantidad de toneladas de alimentos que 
ponen durante la semana en el mercado 
minorista, aún insuficiente, y conoció de 
las inquietudes con el salario, posible de 
resolver con el incremento de las ventas 
y el esfuerzo para arreglar los equipos.

Juan Carlos Domínguez Márquez, presidente del 
Grupo Empresarial de la Industria Agroalimentaria, 
abordó en intercambio con la prensa el alcance de la 
remodelación de la línea de sacrificio y también de la 
industria láctea, con marcado interés en la fábrica de 
helados Coppelia y de quesos La Vaquita.

Domínguez destacó que buscan alternativas para el 
uso de la harina de arroz, de yuca, y el suero lácteo.

Tanto el director general de la Empresa Láctea, como 
el directivo de Coppelia hablaron de los esfuerzos para 
elevar de 1 300 a 1 800 las tinas de helados por día, que 
den estabilidad a la unidad gastronómica Coppelia, en 

la calle Independencia, y otros cinco establecimientos, 
siempre que cuenten con capacidad de congelación.

Coppelia anda por el camino de convertirse en un 
combinado a partir de la producción, además de hela-
dos, de crema bombón y untable, yogur de varios sabo-
res, batido, y empezarán a incursionar en el queso con 
la posibilidad de generar requesón, el cual unido a la 
crema untable, lo convertirán en pasta para bocaditos.

En La Vaquita, directivos y trabajadores confirmaron 
que con la estabilidad de la generación eléctrica ase-
gurarán incrementos para las ofertas a la población y a 
la red de tiendas.

De cara al futuro, una remodelación
en marcha en el “Cárnico”

Vocación de productores… a pie de surco

La producción de hamburguesas figura como una de las líneas del Combinado 
Cárnico.
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Por Leandro Shorey Hechavarría (Estudiante de Periodismo)
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

El dolor fue inminente, el paso del 
huracán Ian por el territorio nacio-
nal causó una espiral de devasta-

ción traducida en derrumbes totales, 
inundaciones, detrimento de cultivos 
y pérdidas humanas, que sacudieron la 
vida de muchas personas. 

Sin embargo, Cuba se levanta una 
vez más y enfrenta la catástrofe con 
una ola de solidaridad y amor com-
puesta por profesionales y obreros de 
todos sus rincones, quienes ponen día 
a día su empeño en mejorar las condi-
ciones de vidas de aquellos que más lo 
necesitan, secundados por un ejército 
de héroes anónimos que desde sus ho-
gares ceden temporalmente a sus hi-
jos, hermanos y padres a otras familias, 
exhortándolos a regresar a casa con la 
tarea cumplida.

Sobrepasa los 20 días el tiempo en 
que José Paret Valsatorre, trabajador 
de la Empresa de Telecomunicaciones 
de Cuba (Etecsa) en nuestra provincia, 
funge como uno de los reparadores de 
equipos dañados que se encuentran en 
tierras artemiseñas.

“El reajuste en las tareas de casa ha 
sido complejo, no obstante lo logramos 
bien”, contó José Mario, “lo más impor-
tante es que nos sentimos orgullosos 
de él y sabemos que con la buena 
atención que tiene allá y su trabajo 
duro pronto estará de vuelta con la ga-
rantía del deber cumplido”, añadió.

Con mucha satisfacción cuenta María 
Esther Pérez la loable actuación de sus 
dos hijos en esta situación excepcional. 
José Carlos y Luis Mariano del Risco 
Pérez, obreros de la brigada de man-
tenimiento de la Empresa Eléctrica de 
Camagüey, desdoblan esfuerzos para 
restablecer juntos a sus compañeros 
el tendido eléctrico en el municipio de 
Bahía Honda.

“Ellos están bien, cumpliendo con 
su tarea y desde acá sus familiares y 
amigos no podemos estar más satis-
fechos por ello. Al principio costó un 
poco adaptarse a la ausencia, princi-
palmente porque tienen hijos, pero 
hemos salido adelante y aunque aún 
quedan algunos nervios y tensión por 
el trabajo que hacen, el orgullo es 
mayor que cualquier sentimiento”, dijo 
la progenitora de estos dos hermanos 
que en poco tiempo ya cumplirán un 
mes de servicio.

Hace más de 21 días, las horas pasan 
cada vez más lento para Zuramis 
Hernández Cartaya, madre de Gas-
par Estévez Hernández, colaborador 
camagüeyano de la Empresa Eléctrica 
del poblado de Santa Lucía. Zuramis 
asegura que tras la partida de su hijo 
las tareas del hogar han sido más com-
plejas porque su ausencia se siente de 
manera especial. 

“La lejanía es difícil, pero con Gas-
par nos comunicamos a diario, siem-
pre nos comenta que está bien, que la 
atención es muy buena en el lugar de 
alojamiento y mejor la acogida y agra-
decimiento del pueblo. Actualmente se 
encuentra de labor en Artemisa donde 
se desempeña como operador de equi-
pos tecnológicos y está próximo a salir 
hacia Pinar del Río”, explicó con voz 
firme; pero el rostro la delata. Aunque 
en su expresión deslumbra el orgullo 
que siente una madre por ver los lo-
gros de su pupilo, tampoco pueden es-
conderse las lágrimas caprichosas que 

se escapan cuando expresa que ella, su 
nuera y su nieto lo extrañan mucho.

“Este ya es el octavo ciclón en el que 
brinda ayuda, además de otras mis-
iones que ha desempeñado para apoyar 
en desastres naturales y sigue firme al 
pie de cañón y la familia apoyándolo en 
todo”, expresó José Mario Paret Basulto, 
hijo de uno de los valientes que por es-
tos días dan lo mejor de sí en el occi-
dente de la isla.

El regocijo y sustento emocional de 
los más allegados es vital en situaciones 
como esta, pues aunque ellos sienten 
como suyas las labores que desem-
peñan sus más queridos, la responsab-
ilidad de cuidarse y no defraudar recae 
de manera constante en quienes luchan 
en la primera línea de combate ante los 
desastres. 

Eso lo sabe de primera mano Yoanni 
Peña Mora, director de la UEB de Acue-
ducto y Alcantarillado en el municipio 
de Sibanicú, y colaborador en la pro-
vincia de Pinar del Río. El especialista 
en recursos hidráulicos afirmó que la 
partida fue temprana, incluso al llegar 
a suelo pinareño aún se sentían vientos 
del fenómeno atmosférico, “el arribo 
fue duro, sobre todo por ver el dolor de 
nuestros hermanos pinareños y la mise-
ria que trajo el huracán, pero eso nos 
motivó a no parar de trabajar.

“Estuve en zonas afectadas como 
Viñales, La Coloma, Consolación del Sur 
y la cabecera municipal para llevar a 
las personas ese poquito de agua que 
les daba una dosis de felicidad. Resultó 
una misión muy bonita, porque el agra-
decimiento de los lugareños era muy 
sincero, nos aplaudían y abrazaban, 
hicieron de su pueblo nuestra segunda 
casa”.

Por primera vez Yoanni brinda la ex-
periencia en una situación de este tipo 
y aunque durante 14 largas jornadas 
tuvo que dejar atrás a su núcleo famil-
iar, su voz no tiembla al decir una frase 
que otros repitieron, cada uno a su 
manera, “volveré a hacerlo cuando sea 
necesario”.

22 de octubre de 2022

Un gesto de familia

El rojo de Daniel 
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Por Leandro Shorey Hechavarría (Estudiante de 
Periodismo)

Daniel casi termina su tercer grado y se había le-
vantado más temprano de lo que normalmente 
lo hace. Estaba inquieto, pues este 20 de octubre, 

día de la Cultura Nacional, marcaría también su vida 
pioneril. A partir de ahora se siente más grande, ya no 
es pionero moncadista. Él recibió la pañoleta roja de 
manos de su amigo de sexto grado que luego de ter-
minar el nudo marinero que asegura el atributo le dijo: 
¡cuídala como yo!

Es un pequeño de nueve años del colectivo escolar 
Mártires del Moncada, del municipio de Carlos Man-
uel de Céspedes, donde 42 niños recibieron el atrib-
uto que los identifica como pioneros José Martí, en un 
ambiente que simulaba la Cuba que querían cambiar 
Perucho y otros tantos que lucharon para que el rojo 
solo fuera para estos niños un símbolo de crecimiento. 

A los padres presentes, que fueron los encargados 
de entregarles la insignia de pioneros exploradores, 
también se les notaba la alegría, el tiempo se va muy 
rápido, ayer les ponían la azul, hoy recibían la roja. 

A José Antonio Muiño Díaz le correspondió el ju-
ramento donde apoyado por el enérgico grito de 
¡Juramos! emitido por sus compañeros, recalcó el com-
promiso de todos con el estudio, la Patria y el apoyo 
incondicional a la Revolución. 

“Estoy muy emocionado con mi nueva pañoleta, 
en esta etapa de estudio debo esforzarme más para 
aprender y ser buen alumno, me siento muy contento 
por ser parte del movimiento de exploradores para 

participar en acampadas, aprender de animales, pis-
tas y señales”, dijo José Antonio. Idania, su madre, no 
escondió el orgullo, “estoy agradecida de ver el crec-
imiento de mi niño y apreciar como se forja día a día 
como un pino nuevo de nuestra gran Revolución”.

Lianet Pazo Cedeño, presidenta nacional de la Or-
ganización de Pioneros José Martí (OPJM) y miembro 
del Buró Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas 
(UJC), felicitó a los camagüeyanos, por ganar la sede 
nacional de esta actividad, gracias a los resultados pi-
oneriles de la provincia. 

“En estos momentos la organización está inmersa 
en un trabajo profundo con el movimiento de explo-
radores y en un grupo de tareas para fomentar más 
el conocimiento de la historia de Cuba, por lo que no 
había mejor sitio que este municipio con el nombre 
del Padre de la Patria”. 

Al igual que Daniel y José Antonio, este 20 de octubre 
fue un día diferente para los más de 7 900 infantes de 
454 escuelas primarias camagüeyanas que cambiaron 
de moncadistas a pioneros José Martí. Cuántos recuer-
dos van en ese pedacito de tela cortada en forma tri-
angular, roja como la sangre de aquellos que hicieron 
posible que Daniel lleve ese color solo en su pañoleta.

Trabajadores camagüeyanos de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado laboran en la presa de 
Viñales, Pinar del Río.
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Humus de lombriz, 
del sueño eterno a la realidad
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Por Enrique Atiénzar Rivero
Fotos: Leandro Pérez Pérez

De la mano del biólogo Rubén de 
la Cruz Pérez recorrimos imagina-
riamente la otrora mayor estación 

camagüeyana productora de humus 
de lombriz, biofertilizante ideal para la 
agricultura, la cual estuvo enclavada en 
la década del ‘90 en un elevado promon-
torio, no muy distante del instituto poli-
técnico Mártires de Pino Tres.

El plan nacido en 1989, pretendía con-
centrar en el lugar la materia prima de 
excretas vacunas dispersas en 65 va-
querías de la Empresa Triángulo Uno. 
De la Cruz recordó el esfuerzo de 17 tra-
bajadores, entre operadores de tracto-
res, obreros agrícolas y tres directivos, 
encargados de la parte técnica, de ma-
quinaria, recursos humanos y la eco-
nomía: “Hicimos un área mecanizada, 
aunque es posible de manera manual 
como sucedió en una superficie de me-
dia hectárea. Los recursos necesarios 
estaban: el estiércol (base de la alimen-
tación de las lombrices, que también 
pueden utilizarse de equino y caprino, 
conejos y gallinas), el agua, una turbina 
y un sistema de riego y canteros en los 
que se situaban los desechos junto a 
las lombrices”.

El plan de 1989 fue de 300 toneladas 
de biofertilizante y cerraron con 450, 
mientras en 1990 resultó más ambicioso 
el compromiso de 3 000, que superaron 
al elevar el espacio a una hectárea, enri-
quecida con la adquisición de lombrices 
compradas en Sancti Spíritus. 

El humus que se producía era en forma 
de mezcla, sin embargo, existe la posi-
bilidad de conformar en líquido a partir 
del mismo sólido, agregando determi-
nado porciento de agua y filtrando a tra-
vés de un drenaje.

TRAS LAS PISTAS DE UNA ÚTIL Y 
ECONÓMICA EXPERIENCIA

En el 2014, parecía que aquellas expe-
riencias con la lombricultura tendrían 
continuidad con el nacimiento de un 
acuerdo entre la sede universitaria, di-
rigida entonces por Andrés López, hoy 
profesor de ese claustro, y el Consejo de 
la Administración Municipal del Poder 
Popular en Jimaguayú, pero con la línea 
de deseo no basta.

El experimento que demostró las po-
sibilidades del proyecto se realizó en 
la antigua área de la granja urbana, de 
tránsito de Bidot hacia la cabecera de la 
localidad.

La ejecución del rescate de la pro-
ducción de humus como biofertilizante 
corresponde a la Empresa Agropecuaria 
Jimaguayú. 

De acuerdo con lo expresado por 
Rubén de la Cruz, de la delegación mu-
nicipal de la Agricultura, no falta mucho 

para concretar el pro-
grama: hay lombriz, es-
tiércol de vacunos y una 
que otra fuente de agua. 
Sin embargo, el paraguas 
se traba.

Arnaldo Gil Padrón, jo-
ven ingeniero agrónomo 
de 28 años de edad, lleva 
poco tiempo en la res-
ponsabilidad de director 
de esa empresa y no co-
noce el proyecto, aunque 
sabe que el área de la 
granja urbana se concibió 
para humus. “Con la esca-
sez del diesel se dejó de 
tirar la materia orgánica 
y tenemos problemas con 
el financiamiento. Las 

prioridades están relacionadas con el 
salario y una parte para la siembra de 
frijoles y viandas”, explica.

En cambio, Jimaguayú hay un buen 
botón de muestra en la cooperativa de 
créditos y servicios Evelio Rodríguez, 
millonaria por años en la producción de 
leche. Isel Galindo Cruz, uno de los gua-
jiros más renombrados del municipio, 
se suma a proyectos para acelerar   la 
producción de compost y de humus de 
lombricultura con la ventaja de la pro-
tección  de los suelos, el desarrollo de 
cultivos ecológicos e incluso la posibi-
lidad de exportar: “Obtenemos grandes 
cosechas utilizando compost con los 
residuos de las vaquerías. El productor 
Milton Canino asegura la materia prima 
y su distribución posterior”. 

Edelmis Sánchez Santos, de la misma 
CCS, posee en su finca La Victoria una es-
cuela del proyecto Basal, con la asesoría 
del politécnico Pino Tres y la práctica de 
los docentes, con una inversión que so-
brepasa los 25 000 pesos para canteros, 
amplias naves para los sólidos de los 
residuos, extraer el líquido, producir el 
humus y asegurarlo a los productores, 
más generar la producción de semilla de 
lombriz.

Idel reconoce que el biólogo Rubén 
de la Cruz ha tratado de impulsar esta 
actividad y que en las vaquerías de la 
Empresa Agropecuaria Jimaguayú se 
pierden desechos que pueden favorecer 
la exportación de humus de lombricul-
tura a un costo comercializable de 11 000 
dólares el contenedor.

Mirna Vento Pérez, ingeniera agrónoma 
y jefa del departamento de investigacio-
nes del Laboratorio Provincial de Suelos, 
considera que esta pràctica no resulta 
mayor por causas como “el proceso de 

construcción de canteros que requiere y 
la baja disponibilidad de agua, así como 
los precios actuales y las distancias muy 
largas”.

LA MESA ESTÁ SERVIDA
Hace unas semanas, el Consejo de 

Estado incluyó en su agenda la presen-
tación del Decreto Ley sobre la produc-
ción, desarrollo y uso de biofertilizantes, 
bioestimulantes y bioplaguicidas de uso 
agrícola. 

Idael Pérez Brito, ministro de la Agri-
cultura, expuso allí el interés del Go-
bierno   de recuperar y ampliar las 
capacidades de producción de fertili-
zantes biológicos, para satisfacer las 
demandas de la agricultura y la posible 
exportación.

En el último Consejo Nacional de In-
novación el presidente de la República 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez enfatizó en 
que una parte de estas proviene de la in-
vestigación científica, pero que en todas 
las teorías está claro que el aprendizaje 
es la clave: “Tiene que haber producto-
res, campesinos, gente que aprenda a 
hacer las cosas de la mejor manera, y 
eso necesita procesos de capacitación 
intensos”. No se puede concebir un Sis-
tema de Gestión de Gobierno basado 
en Ciencia e Innovación que en los mu-
nicipios no esté centrado precisamente 
en el desarrollo territorial, sostuvo el 
mandatario.

El contexto resulta ideal, pues, para 
que en Jimaguayú, el Consejo de la Ad-
ministración, la Empresa Agropecuaria y 
el centro universitario desempolven un 
proyecto que ya demostró efectividad, 
lo adecuen si fuera necesario y lo echen 
a andar. Cuentan allí con la sapiencia y 
disposición de Rubén de la Cruz, un ex-
perimentado de las faenas de la lombri-
cultura y el compost, que a sus 62 años 
de edad no renuncia a impulsar esa ven-
tajosa práctica.

He aquí, además, una asignatura pen-
diente en muchos otros municipios, 
tan urgidos de avanzar hacia la sobera-
nía alimentaria y elevar la producción 
agrícola y que, contradictoriamente, 
desaprovechan la lombricultura, un pro-
cedimiento que beneficia a la agricul-
tura y al medio ambiente.

Las lombrices de tierra se conside-
ran “ingenieros de los ecosistemas”. 
Son capaces de modificar el suelo y 
crear nuevos hábitats para muchos 
otros animales. Los egipcios las con-
sideraban “dioses menores” pues, tras 
las inundaciones del Nilo, incorpora-
ban al suelo los limos, lo que aumen-
taba su fertilidad. Charles Darwin, en 
1881, afirmó “es dudoso que existan 

otros animales que hayan jugado un 
papel más importante en la historia 
del mundo que estas criaturas de or-
ganización tan simple”.

Sin ellas no existiría el suelo tal y 
como lo conocemos, pues previenen 
su degradación y aumenta los rendi-
mientos agrícolas. 

La lombricultura permite la trans-
formación de los residuos sólidos or-

gánicos,  derivados de las actividades 
agrícolas, ganaderas, agroindustria-
les y urbanas, por medio de la acción 
combinada de lombrices y microorga-
nismos, obteniéndose abono orgánico 
conocido por el nombre de humus de 
lombriz.

En Cuba se han utilizado funda-
mentalmente la californiana eisenia 
foetida, que avanza excavando en el 

terreno a medida que come, actuando 
mejor que los fertilizantes artificia-
les—, y la africana eudrilus eugeniae, 
resistente y fácil de manejar, con alta 
tasa de reproducción, y reconocida por 
aportes a la investigación en el sector 
farmacéutico y muy empleada para la 
cría de vermicompostadores.

En la finca La Victoria de Edelmis Sánchez Santos se construyeron canteros donde se fomentan las 
lombrises.

El almacén de la cooperativa Evelio Rodríguez se ha empleado a 
la distribucuón de recursos dirigido al fomento de la producción 
de leche de Jimaguayú y Guáimaro.

Las lombrises aportan nutrientes y mejoran el 
rendimiento del suelo.
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Viaje de Cuba en la 
órbita de Luis Álvarez
Una acción inusual dentro 

del marco de la Jornada 
de la Cultura Cubana im-

pulsó este 18 de octubre el in-
telectual Luis Álvarez Álvarez, 
como puente de una relación 
profunda entre la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz y la institución 
de educación superior Mario 
Águila Bernal.

“El propósito es iniciar un 
trabajo más sostenido entre 

dos centros importantes para 
la provincia”, dijo al audito-
rio compuesto por parte del 
claustro y del alumnado al 
que dedicaría dos horas para 
dialogar de identidad cultu-
ral. Emprendió la ruta con la 
lección martiana de que na-
die conoce su lengua sin sa-
ber el origen de sus palabras.

Por su peculiar manera de 
enseñar, entre preguntas y 
respuestas, estimuló la com-

prensión en colectivo de las 
connotaciones de las pala-
bras, a partir del ejemplo de 
“jornada” que en Cuba no 
tiene un uso lingüístico sino 
político.

“Su significado original es 
viaje, segmento temporal, 
pero Fidel Castro quería crear 
una actividad conmemorativa 
que recordara el viaje de la 
Patria, incluso el viaje de la 
Revolución, por tanto celebrar 

una jornada aquí es también 
hacer Cuba”, enfatizó.

“La cultura es un conjunto 
de valores que definen a un 
país y lo protegen; y la identi-
dad es un punto decisivo para 
la supervivencia de Cuba”, 
afirmó Álvarez Álvarez, poco 
antes de despedirse con el 
encargo de estudiar a con-
ciencia nuestros rasgos en 
común porque “hay que saber 
ser buen camagüeyano”.

Qué si no el realismo mágico para 
entender esta escena en la sede 
de la Orquesta Sinfónica de Ca-

magüey. Cientos de personas sudorosas, 
con una mala noche a cuestas, allí esta-
ban con el vestuario refinado y el ángel 
de la música dispuesto a tocar el ánimo.

“Gran lluvia de orquestas” nombraría 
Lídice Cruzata esa jornada de conciertos 
por la cultura cubana, que aglutinó en 
el mismo espacio a cuatro agrupaciones 
conformadas por estudiantes, profesio-
nales o ambos.

El espíritu de selección del repertorio 
anduvo por la cuerda de himnos uni-
versales, la mayoría, dialogantes, de 
resistencia con la época en que fueron 
compuestos, y con una capacidad tre-
menda hoy para llevar al equilibrio de la 
mente y el cuerpo a pesar de las angus-
tias de la vida cotidiana. 

Abrieron los niños de la Escuela Voca-
cional de Arte (EVA) Luis Casas Romero, 

dirigidos por la maestra Susana Pérez 
Williams, con el Himno a la alegría, sec-
ción más popular de la Novena sinfonía 
de Ludwing van Beethoven.

Antes de continuar con alumnos más 
grandes del mismo centro de nivel ele-
mental, la profesora Susana comentó las 
ventajas de la orquesta como parte de la 
asignatura Práctica de conjunto.

Esa ejecución en colectivo mejora la 
lectura musical, desarrolla el oído y la 
habilidad para tocar algo diferente. Más 
tarde, la musicógrafa Verónica Fernández 
confirmaría esas bondades al elogiar la 
calidad de la interpretación, incluso de 
los pequeños que apenas han cogido el 
instrumento, quizá dos años.

Luego de la exhortación beethove-
niana inicial a entonar lo agradable, el 
segundo grupo de la EVA regalaría Las 
estaciones, de Vivaldi. El sonido conecta-
ría diferentes estados de ánimo y senti-

mientos para situar en esa emoción que 
logra la música con su intangible belleza.

Continuó la orquesta del Conserva-
torio de Música José White, liderada 
por Eduardo Campo, aunque ejecutó 
el Primer movimiento de la Sinfonía in-
conclusa de Schubert bajo el mando 
de Dailenis Cruzata, discípula de Guido 
López-Gavilán en la Universidad de las 
Artes ISA.

Esta pieza tiene un halo de misterio, 
pues el público la conoció casi cuarenta 
años después de la muerte del composi-
tor. Schubert, luego de los compases in-
troductorios, estimula con la dulzura de 
su canto el primor de escuchar.

La tercera agrupación representó a la 
filial del ISA con Finlandia, poema sinfó-
nico de Sibelius, retrato de su país natal 
con melodías evocadoras del paisaje y 
también de su lucha por la libertad.

Según Lídice Cruzata, profesora de esa 
universidad, profundizan en la asigna-
tura Repertorio orquestal, durante la 
semana mensual de clases, sobre todo 
quienes viven en otras provincias del 
oriente de Cuba. Del claustro se integran 
la clarinetista Yaquelín Pancorbo y el 
concertino Manuel Señarís.

A la anfitriona Sinfónica de Camagüey 
correspondió la clausura, bajo la batuta 
de su directora Lídice, con un popurrí de 
obras de José Marín Varona, figura enal-
tecida aquí, en su tierra, por sus virtudes 
e identidad desde los registros de la mú-
sica popular y la de concierto.

Javier del Toro fue el maestro de cere-
monias y Verónica Fernández, una locuaz 
entrevistadora de los directores, en una 
conversación brevísima pero suficiente 
para seguir la ruta de cada proyecto.

Como parte del recuento ofreció datos 
del siglo XIX y XX como antecedentes o 
intentos de fundación de una Sinfónica 
sólida, algo concretado en 1961 por Jorge 
Luis Betancourt. Así lo confirmaron con 
su testimonio la hija Miriam Betancourt 
y los músicos Roberto Campos y Pablo 
Vázquez, actual director de la Orquesta 
de Cámara Juan Ramón Orol.

La musicógrafa relacionó ese “mara-
tón” con una muestra de cuánto ha hecho 
la cultura cubana por el desarrollo sinfó-
nico y en particular en la provincia: “Hoy 
tenemos cuatro orquestas sinfónicas”.

Esta jornada comenzó el 12 de octu-
bre en la sede de la Banda Provincial de 
Conciertos e incluyó presentación en la 
galería Larios, espacio habitual para la 
Orquesta de Cámara. 

Fue apoyada por el Centro Provincial 
de la Música y los Espectáculos y el sis-
tema de la enseñanza artística garantizó 
la participación de los alumnos implica-
dos de los niveles elemental, medio y su-
perior, en escuelas con carácter regional 
y matrícula de casi toda Cuba.

Ojalá esta lluvia favorezca la conver-
gencia continua de tanto talento, por lo 
que representa para el desarrollo de los 
artistas y del público, por todo lo bueno 
que en ese intercambio de vibraciones 
somos capaces de transmitir.

Joel Jover, Maestro de Juventudes

Oda a la alegría

Entre las resonancias cama-
güeyanas en la Jornada de la 
Cultura Cubana sobresale la 

distinción Maestro de Juventudes, 
conferida por la Asociación Her-
manos Saíz al artista de la plástica, 
escritor y crítico de arte Joel Jover.

Su figura y su obra son repre-
sentativos del arte cubano con-
temporáneo. Identifican su estilo 
la sobriedad en el color, composi-
ciones lúdicas y desacralizadoras 
y códigos con las espirales, la len-

gua relampagueante, las cruces 
griegas y el muro.

En diferentes diálogos con Ade-
lante se ha definido el curador de 
sí mismo y el espectador que as-
pira a la crítica honesta y comu-
nicativa con todos los públicos. 
Su pesadilla es repetirse, sueña 
abrir las ventanas de la casa y ver 
el mar donde está el Parque Agra-
monte, y aspira a ser recordado 
como un artista que aportó algo 
a Camagüey.

Casualmente, la galería Amalia ex-
hibe la tercera exposición de la serie 
El Vacío, de pequeños formatos, un 
ensayo del “cansancio tremendo en 
el juego del arte” en sus más de 50 
años de trayectoria profesional.

Joel Jover es una de las siete 
personalidades reconocidas este 
año como Maestros de Juventu-
des, y el segundo residente en el 
territorio con ese galardón, pues 
en 2012 lo recibió el investigador 
y profesor Luis Álvarez. Fo
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Detrás de los 
campeones de combate

Como lo prometido es deuda, Adelante volvió esta 
semana a la Escuela de Iniciación Deportiva EIDE 
Cerro Pelado, ahora para presentarles a quienes 

impulsan los sueños de nuestros pequeños campeo-
nes. En esta ocasión conversamos con los entrenado-
res de tres de los deportes de combate que retornaron 
a los podios de los pasados Juegos Nacionales Escola-
res y Juveniles.

“Vivimos un año atípico, porque los muchachos solo 
contaron con cuatro meses de preparación. Eso, sin 
embargo, no impidió que se cumplieran los objetivos. 
Conseguimos muy buenos resultados”, dijo Jesús Ál-
varez Castro, entrenador de lucha greco, sobre este 
atípico período de entrenamientos tras dos años sin 
juegos escolares. 

Los resultados, según explica, constituyen un rena-
cer de la lucha, debido a que por varios calendarios la 
disciplina no alcanzaba un puesto entre los tres pri-
meros. Como entrenador principal, Álvarez tiene bajo 
su responsabilidad a los integrantes de un equipo que 
conduce desde la etapa pioneril.

Específicamente en el caso de los gladiadores del 
estilo clásico, casi todos de primero y segundo año es-
colar, merecieron seis medallas: tres de oro, una de 
plata y dos de bronce. Por tales logros auguran que en 
las próximas ediciones mantendrán los dos primeros 
lugares.

Jorge Castillo Pérez, jefe de la escuadra escolar del 
boxeo, aseguró que en comparación con el año ante-

rior, ambas categorías mejoraron sus posiciones: “La 
provincia tuvo once años consecutivos en los que los 
escolares quedaron campeones nacionales, pero des-
pués hubo un bache. Ahora nos planteamos el objetivo 
de recuperar un puesto en el podio”.

Esta familia de ocho entrenadores y 43 atletas se 
esfuerza cada día, dentro y fuera del gimnasio, por 
perfeccionar cada elemento técnico para emular a los 
Guerreros de El Mayor. Armando Poll, quien obtuvo 
bronce en los 60 kg en la categoría escolar; Lázaro Ri-
cardo Camejo Díaz, merecedor de la plata en los 70 kg, 
y los juveniles Brown Molina (plata en 63 kg) y Adrián 
Estenio Charles Giralt (bronce en los 81 kg) agradecen 
la preparación brindada por sus mentores y aspiran a 
enorgullecerlos en cada asalto.

Si hay un conjunto de disciplina de combate que en 
los últimos años ha ganado terreno en la élite nacional 
en todas las edades, es el de taekwondo. “Nos preocu-
paba cómo responderían los muchachos después de 
dos años sin la presión competitiva, pero para nues-
tra sorpresa obtuvimos mejores resultados de los que 
nos propusimos”, contaron a Adelante Noel Macken-

zie Pérez y Alejandro Pando Peña, dos de sus jóvenes 
entrenadores. 

Al caminar por los pasillos de la EIDE o al asomarse 
al tatami de taekwondo, muchos los confunden con 
sus pupilos. Son la viva demostración de que la edad 
no es solo un número cuando se trabaja con seriedad 
y entrega. Ahí están las 23 medallas que cosecharon 
sus alumnos en las dos competencias para reafirmarlo.

Alejandro, quien hasta el pasado año era miembro 
de la selección cubana de mayores, comenta entre ri-
sas que no fue fácil el tránsito de atleta a entrenador, 
pero que contó con el apoyo de todo el colectivo. Él 
considera que en su especialidad, el poomsae, ya se 
puede hablar de una academia dentro de la misma 
escuela, pues hay muchachos que se dedican sola-
mente a esto con un estilo propio de los practicantes 
camagüeyanos.

Comprobado está que la pasión y la profesionali-
dad con que laboran estos y los demás miembros de 
la familia agramontina de los deportes de combate, 
son los secretos detrás de las glorias que se han cose-
chado a lo largo de los años. Enorgullecen a Camagüey 
sus jóvenes entrenadores que contagian entusiasmo 
y energía, tanto como los de experiencia, capaces de 
transmitir a los pupilos su sabiduría.

Marino Luis asume 
las riendas de los Toros

La dirección provincial de Deportes anunció este 
jueves el colectivo técnico que dirigirá a los To-
ros de la Llanura en la venidera 62 Serie Nacio-

nal, al frente del cual estará Marino Luis Márquez.
“La designación del manager y sus ayudantes se 

hace previo al campeonato provincial de primera 
categoría para que ellos observen y seleccionen a 
los mejores talentos para la preselección que se 
reunirá el 9 de enero del año próximo”, dijo en con-
ferencia de prensa Mario Núñez Caballero, director 
de Deportes en la provincia durante la conferencia 
de prensa. 

Aunque Marino no cumplió las expectativas colec-
tivas dirigiendo el equipo Camagüey en la pasada 
Serie Nacional Sub-23, le extendieron la confianza 
porque consideran que es el hombre capaz de sa-
car a los Toros del puesto 13 que alcanzaron en la 
pasada campaña. 

“Con el Sub-23 pudimos acoplar a un grupo de 
muchachos que llevaban dos años sin competir, 

aunque no logramos las victorias que esperába-
mos. Algunos de ellos seguramente darán el salto 
al primer equipo”, comentó Marino.

El nuevo manager también elogió al colectivo 
técnico que le acompañará, porque en su opinión 
mezcla a hombres de mucha experiencia con otros 
de alta preparación científica. Junto a él estarán 
Darío Cid como coach de banca, Rolando Valhuerdis 
y Norberto Concepción como auxiliares, Alexander 
Infante y Ricardo Huerta como entrenadores de pit-
cheo y los Doctores en Ciencias de la Cultura Física 
Ignacio Sánchez y Luciano Mesa como preparador 
físico y sabermétrico, respectivamente.

Aunque confesó que la base del equipo estará 
compuesta por los regulares de la pasada tempo-
rada, ahora el cespedeño buscará apuntalar áreas 
vulnerables con quienes se destaquen en la Provin-
cial, que arrancará hoy 22: “Nuestro núcleo duro lo 
conforman los atletas que están con Ganaderos en 
la Liga Élite, más otros como Luis Gómez, Jorge Ál-

varez, Luis Gónzalez Azcuy o Julio César Martínez. A 
ellos se sumarán jóvenes que demostraron condi-
ciones en el Sub-23. Creo que si trabajamos con dis-
ciplina y rigor técnico y logramos el compromiso de 
todos, podemos volver a la postemporada”, confesó 
a Adelante.
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Por Elizabeth Lemes Álvarez (Estudiante de periodismo). Fotos: Cortesía de los entrevistados



Por María Karla Tellez Quinzán 
y Leandro Shorey Hechavarría 
(Estudiantes de Periodismo)

En el marco del centenario 
de la Federación Estudiantil 
Universitaria (FEU) y como 

colofón de un amplio programa 
de actividades desarrolladas 
durante cinco jornadas previas, 
las universidades de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz (UC) 
y Médica Carlos J. Finlay (UCMC) 
celebraron las sesiones plena-
rias del X Congreso de esa orga-
nización.

En Ciencias Médicas, el debate 
del funcionamiento orgánico, 
el trabajo político ideológico y 
de relaciones internacionales, 
la comunicación, extensión uni-
versitaria y docencia e investiga-
ción, marcó como acuerdos más 
relevantes: mejorar los métodos 
comunicativos y revolucionar 
el boletín mensual ADN univer-
sitario, consolidar los procesos 
de la educación en el trabajo y 
la ubicación laboral, potenciar 
el movimiento de alumnos ayu-
dantes así como el premio al 
mérito científico, desarrollar de 
manera masiva los movimientos 
deportivos, de artistas aficiona-
dos, los proyectos comunitarios 
y enriquecer el intercambio y la 
solidaridad con los estudiantes 
de otras naciones.

“Hemos tenido jornadas de 
arduo trabajo desde inicios de 
año, debates y esparcimiento 
estudiantil dentro y fuera del 
plano escolar. Ello se resume en 

la celebración de los congresos 
en nuestras 207 brigadas y tres 
facultades, intercambios donde 
surgieron 117 acuerdos que con-
tienen las principales inquietu-
des estudiantiles, de las cuales 
algunas han tenido solución o 
respuesta antes de esta cita, lo 
que ratifica la voluntad política 
de la Universidad, el Partido, el 
Gobierno y su confianza en la 
juventud camagüeyana”, resaltó 
Roberto Carrazana Carballo, pre-
sidente de la FEU en la UCMC.

En representación de los alum-
nos extranjeros Akim Ruffini, 
delegado por la Facultad Tec-
nológica y al congreso nacional, 
agradeció la buena acogida y 
atención al estudiantado forá-
neo, “hemos tenido un Congreso 
histórico, con talleres muy fructí-
feros, muchas intervenciones, el 
recibimiento en todas las insti-
tuciones que visitamos fue fabu-
loso. Me siento como un cubano 
más nacido en otro país”.

En el encuentro los represen-
tantes de las tres facultades 
aprobaron las principales rutas 
de trabajo para alcanzar un me-
jor funcionamiento. La ocasión 
fue propicia para reconocer con 

la distinción Centenario a docen-
tes y proyectos destacados en el 
buen andar de la organización 
en la UCMC, y con el sello Alma 
Mater, máximo galardón que 
otorga la FEU de la institución, 
al Partido y el Gobierno en la 
provincia.

La asamblea X Congreso de 
la FEU en la UC abordó la nece-
sidad de perfeccionar la iden-
tificación de la membresía con 
sus dirigentes, el proceso de 
ubicación laboral, el movimiento 
científico investigativo, el estado 
constructivo de las residencias 
estudiantiles, la enseñanza del 
idioma inglés, la creación de es-
pacios recreativos, así como el 
protagonismo que adquiere en 
los jóvenes la tarea Educando 
con amor.

Para que los debates no que-
den allí, aprobó una estrate-
gia post-Congreso que dará 
seguimiento a los planteamien-
tos surgidos desde las brigadas, 
enfocados en cómo perfeccionar 
la labor de una organización que 
tiene como misión seguir siendo 
joven a sus 100 años.

Karla Santana Rodríguez, 
miembro del Consejo de Estado 

y presidenta nacional de la FEU, 
participó en ambas asambleas. 
“Me siento feliz de ver que tie-
nen plena conciencia de cuál es 
la tarea de nuestra Federación 
y lo que tenemos que defender; 
quizá no son conscientes de la 
grandeza de lo que han hecho 
hoy”, les dijo a los muchachos 
de Ciencias Médicas, y compar-
tió con los de la UC desvelos 
actuales: “En los últimos cuatro 
años hemos rediseñado la es-
tructura y la forma de llegar a 
diferentes espacios como vías 
de intercambios, porque el reto 
principal es perfeccionar; los de-
safíos no se agotan, sino que se 
reconstruyen”.

Federico Hernández Her-
nández, primer secretario del 
Partido en Camagüey, instó al es-
tudiantado de la Universidad Ig-
nacio Agramonte a realizar cada 
proceso, de la reunión de la bri-
gada, con la calidad que exige el 
escenario actual del país. “Revo-
lución es sentido del momento 
histórico y nuestros jóvenes de-
muestran que continuarán junto 
a su organización, atemperados 
a las circunstancias actuales”. 
Luego, felicitó a la FEU de Cien-

cias Médicas y los exhortó a es-
tar siempre a la altura de cada 
momento histórico, “verlos y es-
cuchar esas intervenciones tan 
profundas y revolucionarias re-
sulta de gran importancia, pues 
es señal de que el relevo está ga-
rantizado con ustedes y más en 
estos tiempos complejos donde 
la única alternativa es vencer”, 
enfatizó.

Como afirmara Melisa Delgado 
Morales, delegada a la cita de la 
UC: “Este encuentro es la esencia 
del centenario de la FEU, esta-
mos claros de las cosas que nos 
faltan y de las que tenemos que 
defender. Por eso aquí ha estado 
presente Julio Antonio Mella, 
fundador de la organización, que 
hoy recobra fuerzas entre los es-
tudiantes camagüeyanos”. 

El proceso orgánico tendrá 
su momento cumbre en el Con-
greso Nacional, que sesionará 
en el mes de diciembre y con-
tará con la participación de seis 
delegados de cada una de estas 
dos universidades con la misión 
de representar y defender lo de-
batido en las fructíferas jornadas 
previas.

Como parte del amplio programa de actividades 
del X Congreso de la FEU en Camagüey, el pasado 
domingo no se detuvo la fiesta y el trabajo para 

los delegados de la Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz (UC) y la de Ciencias Médicas Carlos 
J. Finlay, quienes llegaron hasta la comunidad de Jaro-
nú en el municipio de Esmeralda.

Luego de la bienvenida de pioneros y autoridades 
del poblado, el grupo de teatro infantil Olga Alonso, 
de Ciencias Médicas, puso sobre escena una reinter-
pretación del cuento tradicional de La Caperucita Roja.

La jornada incluyó juegos participativos y activida-
des para niños y niñas, unidos a espacios de aprendi-
zaje y práctica para los representantes de las diferentes 
facultades, pues el batey del otrora central Jaronú, 
Premio Nacional de Restauración, resulta un sitio de 
interés histórico, arquitectónico y social para los mu-
chachos y muchachas de las casas de altos estudios.

“La transformación barrial como tarea primordial en 
el país requiere también del aporte de los universita-
rios camagüeyanos. Para ello, hemos intentado que 
cada una de nuestras diez facultades, elabore un pro-
yecto comunitario que impacte en la sociedad. No se 
trata de una intervención, sino de una transformación 
que involucre a todos los sectores. Lo que aspiramos 
es que las comunidades sientan como suya a la Uni-
versidad y sientan como propia a la FEU en el año de 
su centenario”, explicó Laura Marian Bacallao Padrón, 
presidenta de la organización en la UC.

Los delegados al cónclave estudiantil también lleva-
ron la bandera roja de las tres letras blancas hasta la 
zona de Cayo Cruz, donde recibieron información de 
primera mano acerca de proyectos turísticos como 

el delfinario para la interacción con estos 
animales.

En el lugar, el primer secretario del Partido 
en la provincia, Federico Hernández Hernán-
dez, junto a otras autoridades, intercambió 
con el estudiantado sobre la importancia de 
su vínculo con las tareas económicas y so-
ciales del territorio. Reconoció la necesidad 
de este Congreso en el contexto actual y la 
calidad con la que se ha desarrollado.

DEPORTE E HISTORIA PARA UN SÁBADO DE CONGRESO
Luego de recorrer importantes entidades económi-

cas y sociales de varios municipios el primer día de 
actividades del X Congreso de la FEU a nivel de univer-
sidades, el sábado comenzó con un juego de béisbol 
entre las novenas de ambas instituciones en el estadio 
Cándido González, al que asistieron estudiantes y pro-
fesores en calidad de espectadores.

La victoria en el encuentro amistoso fue para el 
equipo de la UC con marcador de 17 carreras por una. 
En el conjunto ganador alinearon jugadores con expe-
riencia en Series Nacionales con los Toros de Cama-
güey que cursan la licenciatura en Cultura Física en la 
sede Manuel Fajardo, lo que les otorgó clara ventaja.

Hombres como Jorge “La Pólvora” Álvarez, Adrián 
Hernández, Eleazar Lami y Marlon Soriano fueron mu-
cho para los futuros profesionales de la salud pública 
camagüeyana. En lo individual el éxito fue para el dere-
cho Christian Tápanes, pero realmente ganó el deporte 
y hermandad entre ambas familias universitarias.

En la tarde los delegados llegaron hasta el sitio 
histórico Potrero de Jimaguayú, donde cayó en com-

bate el patriota insigne del Camagüey: Ignacio Agra-
monte Loynaz.

Allí compartieron con autoridades políticas y guber-
namentales de los municipios de Vertientes, Carlos 
Manuel de Céspedes y Najasa, y tuvieron un impor-
tante encuentro con el historiador del lugar, MSc. Mir-
ciano Mejías Urra.

Una ofrenda floral por parte de la FEU camagüeyana 
al obelisco de El Mayor fue el momento culminante 
de la jornada sabatina del X Congreso, un espacio de 
reflexión crítica y profundización para la organización 
joven más antigua de Cuba.

El espíritu centenario 
de una cita renovadora

Que la comunidad sienta suya la Universidad
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Por Legna Caballero Pérez, Talia Velázquez Maza (Estudiante de Periodismo) y Félix Anazco Ramos
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